

# LA CHISPA

Semanario Satírico-Republicano

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
Precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

SUSCRIPCIÓN

En Valdepeñas, un mes. . . . . 0'25 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 1'00 id.  
Pago adelantado.

NUMERO SUELTO

5 CÉNTIMOS

Atrasado 25

25 ejemplares

90 CÉNTIMOS

Toda la correspondencia al Administrador, Cruces, 28.

AÑO II

Valdepeñas 13 de Enero de 1906

NUM. 21

## La Chispa

Periódico Satírico-Republicano

Es el periódico de más circulación de Valdepeñas.

Es el periódico más valiente de la provincia.

Es el periódico que atiende todas las quejas, vengan de donde vengan, siempre que sean justas.

Es además un periódico que cuenta con más de 500 enemigos que desean que desaparezca.

Pero cuenta también con el apoyo de todos los desheredados de esta humilde provincia.

Es además el periódico más barato.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, en Valdepeñas 0'75 pts.  
Un año, fuera 4,00  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NOTA: Este periódico vivirá, pese á quien pese, mientras se sostenga del favor público.

## El Rosario de la Aurora

No voy á combatir, ni creencias ni personas; voy á censurar una vieja y dañosa costumbre y á pedir al Sr. Alcalde que impida la celebración de dicho acto.

Se trata del Rosario de la Aurora, título que encabeza este trabajo, y eso, que no demuestra su realización otra cosa que una imprudente algarabía, un escándalo monumental con perjuicio de tranquilos vecinos, que no pueden conciliar el sueño desde que empieza el acompasado y fatidico

*Ora pro nobis*

seguido de cantinelas tan disparatadas como esta:

*y bendito sea el fruto de tu vientre Jesús;*

como que propiamente parece que quien dió, á luz fué Jesús.

Esto, si los Alcaldes fueran los encargados de interpretar las parábolas de la Biblia, yo respetuosamente le pediría que inmediatamente suspendiera cantar coplillas tan excasas de sentido común y de autorización bíblica, como las dos líneas anteriores; pero como esto no es así, hoy por hoy me conformo solamente con rogarle suspenda inmediatamente la celebración de acto que á nada útil ni lógico conduce.

Supongamos que mañana, y así todos los domingos, saliera una manifestación para solicitar una y otra vez de quien hacerlo pudiera la suposición del impuesto de Consumos, cosa racional, justa y permitida con arreglo á nuestras leyes; el Sr. Alcalde ¿consentiría la celebración de dichos actos? Creemos que nó, y conste que no puede haber mejor manifestación que aquella en que los hombres se reúnen para abaratar los medios de vida. Y no permitiría estas manifestaciones por el hecho, ó alegando el temor del escándalo que á esas horas, las tres ó las cuatro de la madrugada, reproduciría; pues bien, me parece que más escándalos que los que se dan por los concurrentes y concurrentas que marchan en muchas ocasiones en calidad de atortoladas parejas con su compás antifilarmonico, blandiendo enormes faroles de grasienta luz y molestando lo mismo al que va por la calle que al que está en su casa.

Pasa lo mismo con el Rosario de la Aurora que con el canto de los serenos.

Es gracioso pararse á oír el contraste que forman muchos domingos las voces semi-angelicales, semi-campanudas, de los asistentes al Rosario con la voz obtusa del sereno, y más si aque-

lla noche la tiene cargada de aguardiente, hay para desternillarse de risa si no hubiera que tomar estas cosas como realmente se merecen, en serio.

Y es que estas cosas, Sr. Alcalde, suceden ya en muy pocos pueblos y Valdepeñas, que es de las ciudades más importantes de España, y seguramente la más importante de esta provincia, tiene derecho á que se le quiten ciertos estorbos que son la carroña de tiempos pasados.

Yo creo que atenderá mi desinteresada proposición, mi humilde ruego; al hacérselo lo hago confiado en sus ideas modernas, en su deseo, que de distintas formas tiene demostrado, de querer servir los intereses de este honrado pueblo, por lo cual le quedarán agradecidas muchas personas y cosas, entre ellas el sentido común.

Con que Sr. Rodero, que acaben esos escándalos!

Cayetano Molina.

## Urinarios por equivocación

Nos referimos á las armazones de hierro que la «Hidro-Electra» está estableciendo en la calle Ancha.

Como hemos de señalar muchos inconvenientes que el establecimiento de esto supone, dejamos este trabajo para el próximo número.

## SR. GOBERNADOR

Por caridad le rogamos que tome medidas para evitar la terrible crisis, el hambre aguda, que impera en el Viso del Marqués.

Los trabajadores de aquel pue-

blo, más que hombres parecen esqueletos, allí no se come, señor Gobernador, y si esto no se evita ¡quizá la dura necesidad conduzca á las familias viseñas, á realizar actos reprobados, pero que por la dura ley de la imperiosa necesidad podrían realizar!

## CRONICA

LA MUJER

¡Oh! esclava olvidadiza, harapo del hogar, yo te saludo...

Perteneces á un sexo que los hombres dicen debil, por lo que te han aherrojado al olvido, sin que logras en el andar de los siglos romper la atmósfera que cubre la incubación animal; más considera la triste causa que llena tu augusto pecho de rencores, de odios y de penalidades y no prestes atención á románticos amoríos y á poéticos cantos, de un cantar frío, que te aprisiona á una existencia salvaje; si, busca apoyo para el raudo vuelo de tu inteligencia, natura lo exige, lo demanda sin tregua, pues hasta entonces no había alegría, ni arte, ni ciencia, ni libertad.

Escucha, ¡oh! pobre asustadiza, cuando soñando te se presenta un panorama lóbrego, de esos en que el firmamento se abre para despedir una luz clara, prelude de un zumbido aterrador, que los campos y los pueblos se anegan de agua, ¿que haces? Llorar... sí... llorar, esa es tu ley, pero cuando el silencio de la noche es rasgado por el estampido del cañón que destruya la vida del hijo ausente, entonces reposas, y quizás allá cuando tu edad te lo permita, te regocijes con las lágrimas en las mejillas, al ver al cadáver de tu hijo en el cumplimiento del deber... Ya ves tu debilidad es sacrosanta, bendita, sirve de sosten, de resistencia directa al formidable desfile de los héroes de la patria, de la religión y del dinero.

Resígnate, sierva infeliz, no te apartes de la obscuridad, sigue y llora, que mientras tú laboras en el dolor, los del sexo fuerte son aplastados; piden liberación porque son esclavos, más que mueran á milla

res, no importa, es carnaza de la que abunda, de la que se almacena, y aunque en abundancia y almacenada sucumba, no vale la pena, la tritura el privilegio y es el único con derecho á la vida...

Bien han sabido, los que te han consagrado el nombre de Magdalena, para que en la empenachada cuesta del calvario, coronaras de espinas á tu prole; no lo dudes, te han convertido en fecunda máquina que equilibrada hasta en sus más complicadas piececillas, creas el artefacto de la riqueza que no posees; y te llaman con fantasía el alma humana, el edén primoroso de los bombres... ¡Pero si comprendieses. Si te vieras deformada, si pudieras ver tu esqueleto formando una montaña, desnuda del ropaje de la flora, el propio aspecto de la empedernida roca, verías estrellarse sobre ella los deseos, las aspiraciones revolucionarias de las humanidades irredentas.

Sí, los hombres más rejuvenecidos fisiológica é intelectualmente, arremeten con sobrada potencia contra la mentira y la maldad, contra la tiranía y la esclavitud, han llegado á posesionarse del ecreto de la vida, pero para desdicha de todos, tropiezan con el balladar de tu ignorancia; ¡oh! si así no fuera, no serían esclavos; ¡hay tanto tiempo que proclaman la libertad!

Tu debilidad es en parte justificada, pues tienes un desgaste de energía que desde ha mucho tiempo te lo exigen; tu estructura cerebral no admite más que despampanantes misterios que ni aún tus educadores pueden evidenciar, luego de tí no han querido la educación ni la inteligencia, tan sólo han querido una cosa, que seas muy fecunda, que tengas muchos hijos, pues que siendo así, es como te inutilizan y te abisman.

Los hijos,—no hagas gestos con el rostro,—son buenos y útiles, pero cuando condiciones especiales son los determinantes de ellos; si por efectos circunstanciales te ha sido negado hasta el derecho de escojer, si has sido fustigada por la impulsión de tus superiores, que tu contacto ha sido repulsivo, no habrás podido tener más que generaciones requéticas, enfermizas y famélicas, que después que han influido á perpetuar más la ignorancia, tú te has perjudicado material é intelectualmente, y no basta esto, sino que eterna víctima de tus legisladores, sometida de continuo á las escabrosidades de una moral, sólo victimarios encontramos, pues al someterte bajo el yugo denigrante de los determinadores de tu vida, solo han conseguido, para su exclusivo provecho, hacer de tí y de los demás una amalgama infecciosa que ha fraccionado la salud y la briosa potencia de la naturaleza.

Esta es una de las enfermedades sociales, de las muchas que pesan aplomadamente sobre los mortales;

hay muchas que merecen ser analizadas y que relativamente conseguiremos, pues no ignores que para la conquista de aspiraciones libertadoras, precisa que tu cerebro se despoje de la cantidad de errores que posee, colocándote en el rango intelectual que determina la influencia científica de nuestros contemporáneos.

Si por ventura reflexionases en un momento dado, con tu propio cerebro, verías, sentirías las infinitas impresiones de una idea, toda amar, y arrojando con aire en el rincón de tu cobacha la servidumbre y el miedo, correrías parejas con los precursores que ansían concluir con el espíritu de casta y de clase que anida en las instituciones que esclavizan á los pueblos.

¡Piensa y libérate, mujer esclava...!

FILOMENA RUIZ.

Manzanares á 10. de Enero de 1906.

## Chispazos

### Liquidación permanente

¡Al barato, caballeros; Si el que lo compra lo entiende aquí hasta el alma se vende por muy poquito dinero.

Por derribo del local, para llamar la atención, se hace la liquidación del escremento social.

A los fúlgidos destillos de rayos descubridores, se venden varios señores, si hay quién ofrezca por ellos.

Hasta un nuevo presidente tengo en mi establecimiento, con el cincuenta por ciento de rebaja permanente.

Pasen y verán surtidos cincuenta estantes repletos, de preciosos esqueletos de diferentes partidos.

Hay que limpiar el local porque se hunden los estantes, y gritan diez mil cesantes pidiendo la credencial.

Mirar qué bonitos son estos cien municipales, que parecen naturales y resultan de cartón.

Son, aunque sin movimiento, por sus buenos resultados, mejor que los empleados de cualquier ayuntamiento.

Pasen á ver á este alcalde, y ya verán lo que abulta, aunque á la postre resulta que todo lo hace de valde.

Al que se quiera surtir de un estorbo necesario, se le cede un secretario que sabe leer y escribir.

Hombres de conciencia honrada, á precios convencionales, se venden tres concejales que no sirven para nada.

Hay un escritor obtuso,

curiales casi decentes, políticos consecuentes, diputados en buen uso.

Señoritas casaderas, con aspecto de nodrizas, y que no llevan postizas nada más que las caderas.

Tiples que saben cantar, pero que por el catarro, su garganta es un guitarra que es muy facil de tocar.

Barítonos que echan lumbre, de belleza extraordinaria... que llevan la solitaria en el sitio de costumbre.

Pase á ver el barato de muñecos sin rival; aquí se vende un morral lo mismo que un literato.

Bailarinas ilustradas, aunque parezca mentira; tenemos una que mira como las gentes honradas.

Se ofrecerá inutilmente, pues el dueño no se presta á hacer más rebaja, en esta liquidación permanente.

Unir á mi vuestros gritos, prestar vuestra protección ¡y á hacer la liquidación de los muñecos malditos!

LUIS ESTESO Y LOPEZ DE HARO.

## El Crimen de la calle del Cristo

Según una versión autorizadísima que ha llegado á nuestros oídos, parece ser ya como hecho efectivo que la autora del horrible crimen es la hijastra Angela, pues así lo demuestran las terminantes acusaciones del sobrino del Sr. Ripoll.

Nada hemos dicho nosotros referente á este asunto por temor á incurrir en lamentables equivocaciones, hoy lo hacemos felicitando al digno Sr. Juez de Instrucción, á sus subordinados, y en especial, á los Sres. Del Amo, hermanos.

## ¡Valdepeñeros!

Leed el próximo número de LA CHISPA.

Publica un sensacional artículo que llenará por título

La oreja de Jorge en casinos y timbas

### COMUNICADO

Sr Director de LA CHISPA.

Valdepeñas

Sr. mío y distinguido amigo: Realizados por algunos agentes

y empleados de la Vasco Navarra recientes actos encaminados á demostrar que soy deudor á dicha Compañía por cuentas habidas mientras he sido Representante de la misma, cuando precisamente o curre lo contrario; agradeceré á V. se sirva insertar en el periódico de su digna dirección la hoja que, para dar explicaciones de mi conducta pública hace cerca de cinco meses.

De ese modo demostraré una vez más la razón que me asiste cuando, sin acudir á sinceraciones privadas, hago público mi manera de proceder.

De V. afmo. S. S. y amigo q. b. s. m.

José Moreno Cruz.

Valdepeñas 10 de Enero 1906.

## Explicación necesaria

Reconocido á la confianza con que los manchegos me han honrado siempre que desearan ponerse á salvo de las responsabilidades nacidas de la Ley de accidentes del trabajo de 1900, me veo hoy obligado, por la fuerza de las circunstancias, á darles amplias explicaciones de mi conducta presente, al abandonar la representación de la Compañía «La Vasco Navarra» de Pamplona; en la seguridad de que, examinando con su buen sentido y sano criterio las causas que me han impulsado á recientes determinaciones, se convencerán de que todos mis actos no son inspirados por otro móvil, que por la fiel vigilancia de los intereses que me han confiado numerosos convencinos.

Con la fé y entusiasmo que acostumbro á poner en todas mis empresas, me encargué hace dos años de la representación de «La Vasco Navarra» consiguiendo después de una pesada labor, reunir una cartera importante por lo escogida y numerosa. Durante el tiempo indicado puse todo mi empeño en que los asegurados quedaran bien servidos, y los obreros contentos de la puntualidad en los pagos de indemnizaciones; pero es el caso que á partir de esta última primavera, comencé á observar en la Compañía especial empeño en dificultar mi gestión y en poner obstáculos á todo, conducta que me obligó á pensar en ponerme alerta para cualquier evento; pues hoy recibía una carta rechazando proposiciones formuladas de buena fé, mañana otra en que se excluía del seguro un riesgo inherente á las labores vinícolas, otro día se me exigía que aumentara determinadas primas, otro era rechazado un accidente porque el asegurado (ausente á la sazón) no había podido avisar dentro de las 24 horas que exigen las pólizas, hora me dejaban sin fondos para el pago de siniestros nuevos y en curso, ya descuidaban el envío de recibes para el cobro, siendo esto causa de un tal estado de incertidumbre respecto al pago de siniestros, que ningún representante serio podría con-

tinuar en situación tan anómala y menos quien, como yo, vive de la confianza con que le honran sus convecinos.  
(Se continuará).

### Del Moral de Calatrava

Se nos comunica por algunos vecinos de este pueblo, que roguemos á las autoridades que componen aquel Municipio, que se proceda á la limpieza y arreglo de algunas calles que se encuentran en pésimo estado, pero sobre todo, las calles Consuelo y del Oro.

Muy de veras agradeceríamos al digno Sr. Alcalde del Moral, atendiera nuestro justo ruego.

Quedan también complacidos aquellos buenos vecinos, y saben que en todo lo que deseen, tratándose de causas justas, están estas columnas á su disposición.

### Chispazos y Noticias

Sr. Alcalde: La calle Nueva está hecha un lodazal intransitable; en tiempos no lejanos, los vecinos trajeron piedras para arreglarla debidamente, pero no solamente no se arregló, sino que ahora los vecinos tienen que retirar dichas piedras de la calle, reservándolas en sus casas, porque así les obliga ese nuevo impuesto que se ha establecido, sobre los objetos que existan en las calles.

Pedimos en nombre de aquellos vecinos y del ornato que se arregle dicha calle, pero sin olvidar tampoco la de Cruces.

Y á propósito del impuesto ese, Sr. Alcalde; es triste, tristísimo lo que viene sucediendo desde tiempos remotos con las ordenanzas, impuestos, etc., etcétera, que los señores del Concejo imponen al pueblo, son la mar de extravagantes, disparatados é incomprensibles.

Vamos á ver: ¿Se cree necesario que deben retirarse toda clase de objetos de la vía pública, sí ó no? Si las elevadas inteligencias que administran la cosa pública creen que sí, pues á dejar objetos en la calle todo el que le dé la gana, sin distinciones, sin privilegios, con igualdad equitativa, sin onerosos impuestos, sin cargas injustas puesto que

voluntarias no son; se cree por el contrario que en la vía pública no debe haber entorpecimientos y que deben retirarse todos los estorbos, pues con una prudente energía se hace bala rasa con todos y por todos, á retirar todo el mundo sus objetos, á cumplir con tal acuerdo, pero sin tributos, sin impuestos, con sanas advertencias al que delinca, con equitativas multas al que no respete, con extremada vigilancia para con todos.

Así se cumple, Sr. Alcalde, pero aquí todo lo hacemos cargando tributos al pueblo, estableciendo la odiosa desigualdad aún, que supone entregar estos tributos arrendados á manos de compañías, que legítimamente y en defensa de sus intereses, han de extremar aún más las exigencias que el impuesto de por sí les tolere.

Vuélvase, vuélvase á ser posible de tan absurdo acuerdo y dirijan la cosa pública con todas las menos presiones que ser pueda.

También hemos de poner en conocimiento del Sr. Alcalde, el estado horrible en que se encuentra la acera del Convento, cuyos vecinos le agradecerían ordenara su arreglo.

### En Santa Cruz de Mudela

De las funciones teatrales celebradas en este pueblo, quisiéramos decir mucho, pero la premura del tiempo nos obliga á ser parcos en la reseña.

En los días 6 y 7, y bajo la dirección del veterano Sr. Lemos, se pusieron en escena «El lego de S. Francisco» y «Marianita Pinedo ó la heroína de Granada».

Hemos de enviar, cual el público hizo, nuestros sinceros aplausos á todos los artistas que trabajaron en la primera, haciendo una salvedad en favor del joven Patón y la Sta. Lemos (D.) que estuvieron admirables.

En la segunda hubo un lleno enorme, pues puede decirse que lo más selecto de la afición de Santa Cruz estuvo á ver «Marianita».

Tomaron en ella parte, la señora González, Stas. Dolores,

Esperanza y Alfonsa Lemos y los Sres. Lemos, Rodríguez, Patón y Osorio; esta obra fué ruidosamente aplaudida, pues todas las partes cooperaron al éxito.

En honor á la verdad, he de hacer constar que Lolita Lemos hizo una Mariana, que de seguro se estremecería en su gloriosa tumba la célebre heroína, al ver que aún hay en el mundo quien pueda repetir con las armonías del arte y los gorjeos de puras gargantas, su sublime patriotismo.

A la terminación de este drama, y en obsequio al ambiente de libertad que allí se respiraba, fué representado el soberbio diálogo «La primera declaración» por nuestro director señor Molina, el cual, con el don de palabra que posee, tuvo al público, como vulgarmente se dice, pendiente de sus labios.

Y para terminar, doy mi enhorabuena á todos y en particular á D. Domingo Lemos y á su distinguida familia, los que no obstante no celebrar funciones en Valdepenas por causas que le honran y enaltecen, sabe conquistarse con su trabajo, aplausos y dinero.

Y hasta otra, en que Dios quiera pueda decir lo mismo.

Blasthles.

### ADVERTENCIAS IMPORTANTES

Rogamos á nuestros suscriptores, que á todos aquellos que les falte algún número lo reclamen en esta administración.

Al mismo tiempo, para normalizar la contabilidad de nuestra administración agradeceríamos se pusieran al corriente en sus pagos todos aquellos que se encuentren en descubierto.

Hacemos este ruego, porque la próxima cobranza se hará por trimestre, para no tener que hacer los recibos mensualmente, lo que representa un trabajo improbo.

También agradeceríamos á todos aquellos suscriptores que no se les sirva con puntualidad el periódico, nos den la queja directamente para subsanarla en seguida.

El Administrador,  
A. Crespo.

IMP. DE JOSÉ HURTADO DE MENDOZA.

### SE VENDE

un solar en la salida de la calle Castellanos, en dirección al Palomar de Recuero, de unas 700 varas.

También se vende en partes. Razón en la redacción de este periódico.

# Por última vez

Se anuncia la realización de todas las existencias de

## Celestino Huertas Campo

Tiene un numeroso surtido de pañuelos de seda, baratísimos. Servilletas casi de balde.

Juegos de peinas sumamente artísticos á 3 y 4 reales.

Calcetines de lana, tapetes para cómodas y mesas. Cubiertos de metal blanco y cucharillas, todo con una rebaja monumental. Especialidad en juguetes.

¡Visita este establecimiento, quedan pocos días y aquí se compra mucho por casi nada!

Comprad hoy antes que mañana.

También se vende escaparates y anacalerías, todo, todo se vende.

### No Equivocarse

Calle Real, número 1

VALDEPENAS

## Sección de Anuncios

### CENTRO GENERAL DE SEGUROS LA ESPAÑOLA

Compañía anónima a prima fija

Constituida legalmente por escritura pública. Capital efectivo 1.000.000 de pesetas; y la que deposita más garantías en el Ministerio que ninguna Sociedad de Accidentes, acaso de España y de fuera. Seriedad y garantías. Consejo de Administración y accionistas de lo más prestigioso que puede pedirse tanto por la elevada posición social de sus miembros, como por su riqueza, prestigio, cualidades de talento superior en la política, en las letras y en las artes. Primera, única y más antigua de todas en su clase; jamás fué llevada á los tribunales por ningún concepto, siendo ella, por el contrario, quien repetidas veces venció en reñidos litigios á casi todas las Compañías de accidentes.

Operaciones que realiza LA ESPAÑOLA: Contraseguros á todas las pólizas de las demás compañías, seguros, enfermedad vida, herencias, plazo fijo, vejez, pensiones, accidentes y defensas de los obreros en los Accidentes del Trabajo. La Delegación general de esta provincia, con domicilio en Valdepeñas, Ancha, 59, teléfono 103, insistió como en otras ocasiones este Centro que las pólizas de LA ESPAÑOLA no tienen rival y que se garantiza todo lo de la ley y más.

**Delegado Provincial: D. José Moreno Cruz**

Se necesitan Agentes en toda la provincia y en Valdepeñas pagándoles buenas comisiones.

### Interesantísimo

Se pone en conocimiento del público, que se encuentra entre nosotros el inteligente y afamado estuquista á fuego

**D. José Sellerés (Catalán)**

el cual ofrece sus esmerados trabajos, aún no conocidos en esta provincia; garantizándolos por su solidez, arte y duración, la mejor garantía de estos trabajos son los que en la población hay realizados por este inteligente artista, y que pueden ser apreciados y vistos por los que necesiten realizar alguna obra similar con esta clase de trabajos.

Reparaciones en toda clase de trabajos.

El estuco á fuego es la última palabra en esta clase de trabajos.

No fiarse de palabras y sí fijarse en los hechos.

Avisar en casa de

➔ CAYETANO MOLINA

Almacen de Quincalla, Paquetería  
Y COLONIALES DE

### Pedro de Lamoé Hijos

ANCHA, 25 Y DORMIDAS, 23  
VALDEPENAS

Taller de Botería

DE

### Aquilino Lucas Brieto

GIJON, 62

➔ VALDEPENAS

### Antonio del Pino

Representante comisionista de acreditadas casas de comercio nacionales y extranjeras.

Agente general de Seguros sobre la vida. Accidentes del trabajo, Incendios y Caja de ahorros, de las Compañías «Banco Vitalicio de España», «La Hispania» y «La Mútua Franco-Española.»

Valdepeñas: Virgen, 31, Teléfono núm. 168

### MAQUINARIA

Prensas, estrujadoras, bombas, básculas, filtros, alambiques, pasteurizadores, motores eléctricos, máquinas agrícolas y de vapor.

Artículos de Bodega.-- Aspirantes, sifones, mangueras, manguitos, enlaces, grifos, azufres, corchos, cubas, chapas, embudos, etc.

Aparatos.-- Ebulioscopos Malligad, aparatos de Sallerón, aleohómetros, pesamostos, probetas, etc.

Productos Eneológicos.-- Antifermentos, clarificantes, esencias, drogas, etc.

Conservación y mejoramiento de los vinos.

Diversos.-- Azofrines, cajitas de muestra, idem postales, garrafones, botellas, etc.

Cajas de hierro para caudales.

Correas Inglesas sin costura.

Representación de La Vasco-Navarra

Compañía de Seguros sobre Accidentes del Trabajo

Ramón Rodero, Gijon 27, Teléfono 54

Se ruega al público visite nuestro depósito para examinar los bordados de todos, estilos: encajes, realce matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

**DOMÉSTICA**  
bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee curva.

Máquinas para Coser

## Singer

Pidanse catálogos ilustrados, se dan gratis.

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales

Depósito en Valdepeñas, Virgen, 6.

*Manuel Rodríguez*

### ENCUADERNADOR

calle del Hospital, Valdepeñas

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERIA \* \* \* \* \*

\* \* \* \* \* DE TOMAS GARCIA CATALAN

6, ESCUELAS, 6.—VALDEPENAS

Inmenso surtido en Relojes de las mejores marcas conocidas, en particular extraplanos Completo en Joyería y Platería. Acreditado taller de composturas.

Especialidad de la casa el conocido **RELOJ CATALAN PATENT**

### Taller de Calderería

DE

### MATEO LOPEZ CRARIOTTO

Se construyen con esmerada perfección toda clase de aparatos de destilación.

Tarifas sumamente módicas.

Dirijase la correspondencia á su nombre.

### MANZANARES (C. Real)

### Gran Hotel de La Paloma

DE

### SEVERIANO SANCHEZ

Escuelas, 8.

Teléfono núm. 62.

HABITACIONES INDEPENDIENTES

COCHES Á TODOS LOS TRENES

ESPECIALIDAD EN EL TRATO

Está instalado el Hotel en el sitio más céntrico de la población, al lado del Comercio.

FABRICA DE SILLAS  
Y SOFAS TORNEADOS

DE

JOSE CARRION E HIJO

Especialidad en la construcción de sillas torneadas, nogal inglesas y de Vitoria.

Empedrada, 24, Valdepeñas

CORDELERIA Y CURTIDOS

DE

VALENTIN HURTADO

Se hacen toda clase de cuerdas de alambre y cáñamo, y todos los objetos similares á esta clase de trabajos.

Ancha, 39, Valdepeñas